

## *Der Charakter der Novemberrevolution und ihre Ergebnisse*

21. Die Novemberrevolution hatte ihre historische Aufgabe nicht gelöst. Selbst die bürgerlich-demokratische Revolution war infolge der konterrevolutionären Rolle der SPD-Führer nicht zu Ende geführt worden. Es hatte sich eine gewisse Verschiebung der Klassenkräfte der herrschenden Klasse vollzogen. Der junkerlich-bürgerliche Imperialismus verwandelte sich in einen bürgerlich-junkerlichen Imperialismus. Trotzdem dürfen die Ergebnisse der Revolution, die die weitere Entwicklung Deutschlands entscheidend bestimmten, nicht unterschätzt werden. Die Arbeiterklasse hatte die halbabsolutistische Monarchie gestürzt und eine bürgerlich-demokratische Republik erkämpft. Sie hatte demokratische Rechte und Freiheiten, wie die Rechte der Betriebsräte, das allgemeine Wahlrecht - auch für Frauen - Koalitions-, Versammlungs- und Pressefreiheit, errungen. Auf sozialem Gebiet wurde die alte Forderung der Arbeiterbewegung, der Achtstundentag, gesetzlich festgelegt. Auf dem Lande wurden die Ausnahmegesetze gegen die Landarbeiter und die halbfeudale Gesindeordnung beseitigt.

*Die Novemberrevolution war die erste Revolution der deutschen Arbeiterklasse gegen den deutschen Imperialismus und Militarismus. Die Erfahrungen der Novemberrevolution trugen entscheidend zur Entwicklung des Klassenbewußtseins der Arbeiterklasse bei. In der Novemberrevolution entstand die Kommunistische Partei Deutschlands, die sich zu einer marxistisch-leninistischen Partei entwickelte.*

Die Novemberrevolution in Deutschland hatte eine große internationale Bedeutung. Sie war die größte antiimperialistische Massenbewegung nach der Großen Sozialistischen Oktoberrevolution in einem hochentwickelten imperialistischen Lande, die dem internationalen Imperialismus einen schweren Schlag zufügte. Die Novemberrevolution erleichterte die Lage der revolutionären nationalen Befreiungsbewegung in den südosteuropäischen Ländern und stärkte die revolutionäre Bewegung in Westeuropa. *Vor allem aber war sie eine wesentliche Hilfe für die junge Sowjetmacht, der sie die Liquidierung des Brester Raubfriedens ermöglichte.* Sie verhinderte, daß sich der deutsche Imperialismus weiter an der Intervention gegen Sowjetrußland beteiligen konnte.

22. Bei der Bestimmung des Charakters der Novemberrevolution muß man von der klassenmäßigen Einschätzung der grundlegenden Fragen